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! ! ! !家父何为在上海开始文学事业，时年 !"

岁；#$岁奉调福州，%#岁退休回沪定居，在他
生命的最后二十余年仍笔耕不辍，其间写作
的散文特别是最后几年的作品，多发表在新
民晚报的《夜光杯》副刊，最后写的一个专栏
即“纸上烟云”，并结集出版。

&'()年新民晚报复刊，家父在福州订阅；
回沪后更是每日傍晚等待着邮递员送来晚报，
而且总是先看《夜光杯》。晚年他患眼疾，最后
几年已经无法用放大镜阅读，乃请人读报。每
次我到上海探视，就由我读报，先读《夜光杯》
的篇目，凡是他熟悉的老朋友的文章，就一定
全文阅读，他则闭目聆听，有时会发表几句评
论。这个时期他几乎无法正常写作，但是还
有创作的冲动并且非常吃力地写字为文，
他这样描述自己写字的状态：“我是凭手的感
觉写的”，因为原稿字迹有大有小，几乎难以
辨认，“这真是苦了我的责任编辑。”
他在 *++"年 ,月写的《封笔乎》写道：

“笔是封不住的。只要生命尚在，很难说心灵
的火花什么时候就此熄灭。”“封笔乎，真正封
笔在人生的尽头。”

家父最后一篇散文《水乡陌生人》，是在
,+&+年 %月写的，也刊登在《夜光杯》。$个月
后，在他文学起步的陕西南路老宅，他真正封
笔了，走到了人生的尽头。

! ! ! !我不知道后来我自己也会为新民晚
报副刊写文章。那时候我只是个孩子，年
龄很小，耳朵里经常听到爸爸讲这个报纸
的名字。
经常听到的是陈铭德这个名字，爸爸

要我喊他“陈伯伯”，还有陈伯伯的妻子邓
季惺阿姨。他们是我爸爸和妈妈尊敬的长
者。我只知道他们是人们口中的老报人，
就是早期报章杂志的创办人，开拓者，是
功臣。当年的《新民报》就是陈伯伯编辑主
办的。

我认识陈伯伯是在他晚年的事了，印
象当中那是一位慈祥睿智，喜欢讲笑话的
老人，操四川口音，喜欢吃，喜欢美食，每当
家里有什么好吃的东西，他会电话给我爸
爸让他去家里品尝。反之，我爸爸妈妈做了
或是买到了什么新鲜食材或是好吃的，也
会及时告知陈伯伯一家，或者直接去对方
家中大快朵颐，或者差人送到对方家中。我
只知道陈伯伯是爸爸妈妈的好朋友，也
知道他们有多年交往的历史。但是直到多
年以后，我才知道，当年我父母结婚时他曾
资助了爸爸买下北京王府井后身的一座四
合院，我和两个哥哥都是成长在那座院子
里。可见我们一家与新民报的特殊关系。
而后来，我知道我家与新民报及至如

今的新民晚报有一种更深切的关系，这种
关系更加具象化了。

原来，&'-"年，爸爸大胆将当时还是
蒋家政府劲敌的毛泽东的那首词《沁园春·
雪》首次发表在报纸上，那张报纸即是今天
新民晚报的前身新民报。
父亲是那种十分豁达宽怀的文化人，

他在世时很少提及年轻时在新民报做副
刊编辑时发表了那首大气磅礴、影响巨大
的诗词的历史，只在有人向他问起的时候
轻描淡写地应一两声。直到他去世以后，
许多人追忆他的过往，才将那件事又描述
出来，而我也才得知了细节原委。
一直喜欢新民晚报的编辑方式，她的

著名副刊《夜光杯》有一种特殊魅力，几十
年来吸引着各年龄段的读者们，也包括我。
再以后，我开始为新民晚报撰写文章，经常
开心地看到自己的文字发表在《夜光杯》
上，继我的爸爸吴祖光妈妈新凤霞以后，
也成了这个深受读者喜爱的副刊的作者，
完成的似乎是一种继承。
仿佛听到当年爸爸夸奖我时说的话：

“我女儿真可爱，她在写文章。”我还要告
诉他，我不但一直在写，我还在他曾经服
务过、写作过的新民晚报副刊上写文章，
而且已经拥有一批固定的读者呢。

! ! ! !一个有影响的副刊肯定有它始终坚持的
办刊宗旨。《夜光杯》遵循的是雅俗共赏的路
子。面对复杂的读者群，它显得自信而大度，自
由、洒脱，消闲而又不乏严肃认真的思考。登的
都是短小精悍的文章，看来有点“杂”，这正是
它所坚持的。它不拘一格，有点包罗万象，但几
乎所有的读者都能在它的版面找到自己喜欢
的文章。因为它既面对广大的市民，又面对更
多的知识阶层，它始终寻找包容性和平衡点。
我很早就被《夜光杯》的风格所吸引。记

得那年，我和高秀芹编北大版的散文年选，我
就从平日的剪报中选进《夜光杯》上赵全国的
《三个女人》，总共不到三百字的极短文，写了特
鲁莎修女、戴安娜王妃和马科斯夫人这三个著名
的女性，写前者赤脚和两套换洗的修女服和后者
的三千双高档皮鞋。我平日爱读这样的短小的
文章：隽永、简洁、深邃，用的是极少的文字。
我读新民晚报，《夜光杯》是每期必读。或

雅、或俗、或庄、或谐，均令我欣悦。我就这样
由《夜光杯》的读者，成为了它的作者。我和
《夜光杯》建立了持久的友谊。

! ! ! !王翰在《凉州词》中起首的“葡萄美
酒夜光杯”，是对新民晚报 $+ 寿辰最好
的贺词。
《夜光杯》是个群英会。当年的巴金在

这里首先开讲“说真话”，钱锺书与王蒙也
主动来投稿。吴祖光、新凤霞夫妇双双提笔
记录他们数十年的风雨岁月，而连我这位
“文学票友”也有机会与《夜光杯》数十年相
伴，多了个表述“弦外之音”的地块。
《夜光杯》是个聚宝盆。当年它虽然只

有两个版面，可是适适意意，清清爽爽，一
雅一俗，相得益彰。我们既可看到林放的
“匕首杂文”，又可看到秦绿枝的“海派清
口”。真是夜饭吃饱，看看夜报，健脑补脾，
身心健康。《夜光杯》的编辑也全是些淘宝
能手，他们能以“为他人作嫁衣裳”的心态，
团聚各界精英，组成了一支“召之即来，来
之能战”的“文化精英兵团”和一个散发着
海派文化气息的文化气场。
《夜光杯》之所以发光，是因为它装满

了葡萄美酒；而如果没有葡萄美酒，那盛
酒的杯也就发不出夜光了。祝《夜光杯》永

远装满葡萄美酒、放射出迷人的
夜光！

! ! ! !我走到哪儿，都喜欢收藏杯子，各种各样
的杯子放在柜子里，提醒我的是一段旅行记
忆或者是一次美丽邂逅。而柜子边高高摞起
的新民晚报，却是我最温暖的收藏，比回忆
厚，比邂逅浓，因为那里有《夜光杯》。
我在《夜光杯》有个叫“情景剧”的栏目，我

很幸福有这么一个美丽的地方，可以承载我的
故事与感知，端给千家万户，一点点的倒影。

拍戏或者写作，是非常寂寞和孤独的事
儿。于是夜深人静，翻翻《夜光杯》，我喜欢纸张
窸窸窣窣的声儿，有点淡香的油墨味。如果看
见自己的文章白纸黑字在那里，嗯，小剪子在
手，呲呲呲呲剪下来，慢慢贴在剪贴的大本子
上，轻轻合上，莞尔一笑。

! ! ! !我与《夜光杯》的关系，大约开始于上世纪
九十年代初期。已经记不太清到底是什么原
因，从七十年代末开始写小说的我，到了那一
段时间，忽然写起了散文随笔类的文章，而且一
发不可收地写了不少，虽然并没有停止写小说，
但是散文随笔的写作却也给了我无穷乐趣。
现在回想起来，肯定和《夜光杯》是有

关系的，且不说那时候的《新民晚报》就是
我们日常生活的必需品，也不说《夜光杯》
副刊的内容对我们的影响有多大，单说我自
己的当时写的文章，发在这个副刊里的有多

少，现在无法统计，但我知道，不会少。
读小说的人毕竟少，看《夜光杯》的人多

呀，我的很多小说，发表了就没有声音了，可我在
《夜光杯》上的文章，却常常有人来和我讨论，真
是很鼓舞人的，所以越写越来劲，一个专门写小
说的人，后来竟出了好几本散文随笔集。
已经记不太清，是怎么和责任编辑贺小钢

联络上的。但由于责任编辑的名字印象，总
觉得和《夜光杯》是很熟悉很亲切的了。
可惜的是，后来又因为同样记不太清的原

因，我很少再写散文随笔类的文章，除了少数
的命题之作。这一晃大概都有十来年了，我可
能又会成为《夜光杯》的作者了。
《夜光杯》是伴随我们成长的重要标记，

是我们这一代人人生中的一个重要的部分，
无论今天我们手里还有没有那份纸质的《新
民晚报》，但是在我们心里，《夜光
杯》是永远亮着的。

! ! ! !我是新民晚报的老读者了，过去说，晚
饭吃饱，新民晚报，讲的，就是我们这些老上
海人。晚报的新闻是要看的，晚报新闻，讲的
多是本城人事，再要看的，就是副刊了，副刊
中，看的最多的，是《夜光杯》。

记得，《夜光杯》，两个版，左面很文艺，
右面很家常。文艺很难写，晚报周围，满大街
都是文艺老中青，《夜光杯》的文艺，不算主
流，我行我素，倒也可爱。记得，曾经喧哗的

“小女人散文”，始作俑者，就是《夜光杯》。研
究中国的九〇年代的文化史，不能不谈“小
女人散文”，不能不提《夜光杯》。我刚到大学
执教，有个研究生做论文，我说，你就做“小
女人散文”吧。学生倒也听话，坐在图书馆，
把那些年的晚报，一页一页地读过，点点滴
滴，倒也有不少心得。家常更不好谈，家长里
短，但《夜光杯》的家常文字，我总是读得津
津有味，人间世相，百人百态。

转眼，《夜光杯》七十岁了，也算是古稀，
但更愿是新生，《夜光杯》本不在什么文艺成
规之内，也就说不上打破，另造一片新地，自
自在在，寻常百姓，平常文字。

! ! ! !与新民晚报有缘，与《夜光杯》有缘。我
熟悉的两位前辈郁风、吴祖光，早在重庆时
期就是《新民报》的副刊编辑，从他们那里，知
道七十年前他们编辑副刊的风风雨雨。

一九八二年二月，我从复旦大学毕业分
配到北京日报社，挑选工作时，我主动申请
到北京晚报，编辑《五色土》副刊。记得离开
上海之前，陪贾植芳先生夫妇去看一位朋友，
路过同济大学一个报摊，买到一份复刊不久
的新民晚报，《夜光杯》活泼、轻松的风格，令
人难忘。正是这一印象，让我决定去编副刊，
如今想来，真的是一次不错的选择。后来，我
调至人民日报《大地》副刊。三十多年，几乎都
在编副刊。这些年里，与不少前辈文人交往，
除了郁风、吴祖光，不少人都曾当过副刊编
辑，如夏衍、沈从文、萧乾、刘北汜、臧克家、
柯灵、黄裳、袁鹰、姜德明……百年之间中国
报纸副刊的斑斓景象，在眼前铺展。

承蒙《夜光杯》不弃，从上世纪九十年代
初开始，我有幸在这块园地上先后开设“静
听回声”、“携书而行”两个专栏，时间长达二
十年。最难忘，《可惜从此失荆州》一文，率先
在《夜光杯》发表，最终促成家乡的“荆沙市”
很快恢复“荆州”地名。二十年，与《夜光杯》
同行，不离不弃。

传统纸媒面临挑战，已是不争事实。在
电台、电视、网络、微信等新闻爆炸性滚动播
出的当下，报纸新闻早已滞后，惟有副刊之
类的版面，侧重于独家深度文章，侧重于作
者不同角度的发现，才能与其它媒体相抗
衡。或者说，只有副刊不太注重新闻时效的
文章，才会让读者足以静下心来，选择合适
时间品茗细读，与之达到心领神会的交融，

这才是一份报纸在新闻之外能带给读者的
最佳阅读体验。

想必《夜光杯》的编辑与我一样，副刊情
结，不离不弃。

行将退休，编辑一套“副刊文丛”的想法
愈加强烈。我觉得有必要将中国各地报纸副
刊的作品，以不同编辑方式，予以整合，集中
呈现，使副刊作品在与新媒体的博弈中，以
出版物的形式，留存历史，留存文化。我的设
想，至少用十年左右时间，以二百册左右的
规模出版，便于日后人们可以借这套丛书，
领略报纸副刊曾经拥有过的丰富景象。令人
高兴的是，“副刊文丛”得到大象出版社的鼎
力支持，第一批十四种可望今年年底推出。
我希望有更多副刊同仁的积极参与，把“副
刊文丛”延续下去。
《夜光杯》七十年，编辑、作者、读者，依

旧相伴同行，走进又一个十年……

! ! ! !欧美报纸大多有书评版，有娱乐版，但
没什么副刊。像《夜光杯》这样的综合性文学
副刊或文艺副刊，似乎只有在中国才生生不
息，成了报业特色之一。

可能的原因是，中国的诗文传统源远流
长，自有了造纸术，有了活字印刷术，就有了
超大面积的文人墨客，又言志又载道什么
的，连许多村夫也能品联析对，在穷乡僻壤
里文学一把。这就不能不影响到报业的形
态。至少到目前为止，这个特色没什么丢人
的。我曾对一些外国同行说起这事，他们听
说中国的报纸也可发表小说和诗歌，都不无

羡慕之色。相比之下，他们的成长空间就要
狭小许多，与报纸这种大众传媒几乎无缘。

多一些文青以及超龄文青就那么重要？
“文艺腔”有时候是否也误国误民？确实，在需
要干实事、讲逻辑、认死理的时候，狂喷“文艺
腔”可能让人晕。不过话分两头说，当人们需要
有点情怀、情感、感觉、意趣之时，需要点闲逸、
超脱、虚净、遐想、诗情画意之时，“新闻腔”“理
论腔”“政策腔”……肯定也会给人添堵吧。人
毕竟不是机器人，再怎么智能化升级，心理活
动中肯定也有逻辑够不着的地方。人也不可能
真正成为经济动物，哪怕是唯利是图的人渣或
恶棍，心中也常有温柔一角，一有机会便悄悄
苏醒。因此，就像每个城市都得有公园，得有公
园下的路灯和小径，人们也都需要《夜光杯》这
种资讯狂潮之下一角静静的温馨之地。
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